

con los mecanismos de negociación y de toma de decisiones a través del consenso entre las naciones y el respeto a la búsqueda del interés nacional por los demás. Aunque tomar decisiones por medio del consenso no es una característica única del Sudeste de Asia, en el contexto de ASEAN es de crucial relevancia, dada la diversidad de las naciones que la integran. Por otra parte, la importancia que cada nación da al interés nacional y el respeto de los demás hacia la postura asumida al respecto de cualquier asunto por alguno de ellos, implica que la preferencia del estado que resulta ser el que se beneficia menos de cierta actividad se toma como la base para la decisión del grupo. Con fundamento en estos criterios, la soberanía nacional todavía es enfatizada por cada país del Sudeste de Asia, a pesar de que se reconoce ampliamente la característica de interdependencia en la cooperación regional y de que el concepto de unidad ha sido vital para la cooperación en el marco de ASEAN.

Hasta antes de la crisis económica por la que atraviesan las economías de la región, no sólo se le reconocía como uno de los intentos de cooperación regional más exitosos, sino que el patrón desarrollado por ASEAN había empezado a ser estudiado y emulado en otras partes del mundo. Por ejemplo, la forma de operar del Foro Regional de ASEAN (ARF, por sus siglas en inglés), con objetivos de cooperación en materia de seguridad, trata de imitar la manera en la que funciona ASEAN. Esto no obstante su diversidad ya que incluye, además de los países que integran ASEAN, a Australia, Camboya, Canadá, China, Corea del Sur, Estados Unidos, India, Japón, Nueva Zelanda, Papua Nueva Guinea, Rusia y la Unión Europea.

Por otra parte, a pesar de que las metas económicas no son prioritarias en los objetivos de ASEAN, después del fin de la guerra fría se dio un giro importante hacia la consideración de los aspectos económicos por parte de la organización, lo que se reflejó en la firma del Acuerdo de Libre Comercio en el área de ASEAN (AFTA, por sus siglas en Inglés) en Singapur durante enero de 1992. Dicho Acuerdo, según la última resolución tomada el respecto, deberá entrar en operación a partir del año 2003.

La crisis económica que se empezó a manifestar abiertamente en el área a partir de julio de 1997, sin embargo, podría ser una muestra de que este modelo de cooperación regional se ha agotado, pues si bien cumplió durante la etapa anterior con los objetivos para los cuales fue creado, los hechos recientes han mostrado la incapacidad de la organización para proveer una respuesta concertada al desastre financiero. Así, la manera específica de su funcionamiento, que durante mucho tiempo fue su mejor punto de apoyo, pudo haber contribuido a la profundización de la crisis económica de la región, dadas las normas establecidas contra la interferencia en los asuntos internos de otro miembro y la cautela del grupo contra la institucionalización y

los procedimientos elaborados, fundamentados en reglas rígidas.

Por otro lado, los problemas económicos que enfrenta Indonesia, aunados a los fuertes problemas sociales, representan una amenaza más para la recuperación de la estabilidad de la región. Esto dado el indiscutible liderazgo regional que juega este país en el espectro político del área con base en el papel que ha desempeñado el Presidente Suharto, a quien se le atribuye en gran medida la creación de ASEAN y ha estado en el poder desde entonces, y de que no obstante ser el estado más grande del área ha marcado la pauta en la configuración de la forma específica de cooperación regional. Complementa lo anterior el hecho de que la estabilidad en un país, en el contexto de ASEAN, sea fundamental para la propia estabilidad del grupo.

Así pues, ASEAN, después de treinta años de funcionamiento incuestionable, parece que ha dejado de operar con la capacidad exigida por las circunstancias actuales, las cuales son impuestas por las nuevas condiciones mundiales.

Fuentes: The ASEAN Declaration (*Bangkok Declaration*). Bangkok, 8 August 1967. *Treaty of Amity and Cooperation in Southeast Asia*. Bali, 24 February 1976. Antolik, Michael. *ASEAN and the diplomacy of accommodation*. M.E. Sharpe, Inc., 1990. *Contemporary Southeast Asia* y *The Economist*, varios números.

Dagoberto Amparo Tello

Centenario de la Independencia de Filipinas 1898-1998

El 12 de junio de 1898, el general Emilio Aguinaldo, quien luego sería el primer presidente de la República Filipina, declara la independencia del país después de más de trescientos años de colonización española y como culminación de la Revolución Filipina iniciada en 1896 por el Dr. José Rizal. La independencia trajo consigo la ratificación de la Constitución Filipina del Congreso Malolos, en enero de 1899. De esta manera, Filipinas se convierte en la primera democracia constitucional en el continente asiático.

La Revolución Filipina se vio favorecida por la guerra iniciada entre los Estados Unidos y España el 25 de abril de 1898. En la batalla de la bahía de Cavite, en Manila, las fuerzas estadounidenses derrotaron definitivamente a los españoles sin perder ni un solo barco. Filipinos y norteamericanos enfrentaron juntos al enemigo común, España, y el 10 de diciembre de 1898 se firmó el Tratado de París que dio fin a la dominación española en el Pacífico. España cedió el archipiélago filipino a los Estados Unidos a cambio de una indemnización de 20 millones de dólares.

La independencia de Filipinas significó la emancipación de la tiranía del colonialismo español y la transformación de los filipinos en ciudadanos de un país independiente y orgulloso de su historia, de su lucha y de su solidaridad.

La Revolución Filipina de 1896 y la Independencia de Filipinas de 1898 ejercieron gran influencia en los países asiáticos tanto por las ideas como por el sistema democrático que sostuvieron. Por citar dos ejemplos: En China, el movimiento revolucionario dirigido por Sun Yat-sen vio que el futuro de Asia se iluminaba a partir de la Revolución Filipina. Los chinos se inspiraron en los filipinos, aprendieron de ellos y los apoyaron en su lucha. Y en Indonesia, el movimiento de independencia nacional a principios del siglo XX tuvo también una gran influencia de la Revolución Filipina.

Por orden del Ejecutivo se ha creado una Comisión Nacional para el Centenario de Filipinas, organización gubernamental y no gubernamental, compuesta por miembros del Gabinete -senadores y diputados-, por representantes del Instituto Nacional de Historia, de la Comisión Nacional de Cultura y Arte, de la Fundación Filipina del Centenario y de los sectores privados. Su función principal es la supervisión del Plan del Centenario Nacional así como la coordinación de los programas y proyectos comprendidos en el mismo.

El Plan del Centenario Nacional abarca cinco años, a saber:

- 1994: Año del conocimiento y difusión del Centenario
- 1995: Año del Centenario como movimiento nacional
- 1996: Año de los héroes filipinos
- 1997: Año de la propagación del espíritu filipino
- 1998: Año del Centenario filipino

Sus principales objetivos son revivir el amor al país, el aprecio de la verdadera identidad filipina, el rescate de los valores de la lucha histórica -libertad, justicia y paz- y su aplicación para el desarrollo futuro.

Sus temas: historia y gobierno de las Filipinas, las raíces filipinas en los países extranjeros, el desarrollo económico y social, el proceso de la paz -Derechos Humanos-, el arte tradicional y moderno, los valores filipinos. En los Estados Unidos y Canadá se están organizando diversos eventos (seminarios, foros, conciertos, publicación de libros, ciclos de cine, etc.), en donde se hablará del significado del Centenario filipino, de la identidad filipina para los filipinos en su país y en los países extranjeros, y de los proyectos para la paz y el desarrollo en el siglo XXI.

Así pues, el Centenario tiene como centro y fuerza el filipinismo, nombre que se ha dado a la emergente ideología que recaptura el espíritu filipino. Este espíritu motiva el orgullo de los filipinos de ser quienes son, inspira a todos a que tengan un mayor conocimiento

sobre su pasado, un mayor compromiso activo con su presente y una visión más clara del futuro. En síntesis, se trata de aprovechar la celebración del Centenario filipino para dar un nuevo ímpetu a la solidaridad nacional.

Fuentes: *National Historical Institute, Manila, Philippines; The National Centennial Commission, Metro Manila, Philippines; The Philippine Centennial Movement Northeast USA & Canada, Inc.*

Yoon Bong Seo
Claudia Macías

Noticias de la Cuenca del Pacífico

- México y Chile firmaron un Tratado de Libre Comercio que profundiza el Acuerdo de Complementación Económica que entró en vigor en enero de 1992. Las nuevas negociaciones deberán surtir efecto después de octubre de 1998, una vez que sean aprobadas por los respectivos congresos.
- Los 152 delegados que conforman la Convención Constitucional de 1998, la cual se llevó a cabo del 2 al 13 de febrero de 1988, aprobaron la conversión de Australia en República siguiendo el modelo de "Nombramiento del Presidente mediante una elección de los dos partidos mayoritarios". Si los ciudadanos se deciden por el cambio en el referéndum de 1999, la nueva república deberá entrar en vigor el primero de enero del 2001.
- México presidió la reunión del Subcomité de Cooperación Económica y Técnica del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, celebrada el 28 de abril en Singapur. El subcomité fue conformado en febrero pasado en Penang, Malasia. Este año, México tendrá una amplia participación como miembro y anfitrión de varias reuniones de grupos de trabajo de este Foro.
- El Presidente Suharto de Indonesia renunció el 21 de mayo durante una ceremonia en Yakarta después de 32 años en el poder, y entregó el cargo al Vicepresidente Jusuf Habibie, como lo establece el artículo 8 de la constitución.
- Después de un plan negociado por Japón, regresó el primer ministro de Camboya Norodom Ranariddh, quien fuera exiliado como consecuencia del golpe de Estado que sufrió el 6 de julio del año pasado. El golpe de Estado fue encabezado por el ministro segundo Hun Sen quien será su principal contrincante en las elecciones próximas del 26 de julio.
- El opositor ex actor Joseph Estrada ganó las elecciones presidenciales en Filipinas celebradas el 11 de mayo.